

LA NUEVA PROVINCIA

ARCHIVO

Sobre

Fecha

Procedencia

El Verdadero Nombre de "Paso Mayor"

El Dr. Carlos Funes Derieul, abogado, radicado en la ciudad de Coronel Dorrego, se encuentra realizando diversas tareas de investigación histórica sobre nuestra región. En la siguiente nota se refiere al hallazgo de documentos que demuestran que el verdadero nombre del paraje denominado "Paso Mayor" es "Paso del Mayor Iturra".

Señala el doctor Funes Derieul que "desde hace tres años a la fecha, motivado por haber localizado un valioso documento de la zona: "Plano sobre compra de terreno en Fortín Tordillo, por el coronel Luis María Campos, teníamos el pleno convencimiento de que el "cruce" o "paso" sobre el arroyo Sauce Grande, que hoy se conoce como "Paso Mayor" se denominaba verdaderamente "Paso del Mayor". Nos faltaba por consiguiente, para avalar lo expuesto, poder encontrar a qué "Mayor" (como grado militar) se hacía alusión"

Nombre Verdadero

Agrega más adelante que "días atrás, trabajando sobre el estudio de las primeras mensuras de los campos del partido de Bahía Blanca, en el Archivo Histórico que tiene la Dirección General de Geodesia del M.O.P. en La Plata, localizamos el documento que nos dio la pauta de que la espera no fue en vano. En el original del duplicado de Mensura, practicada para su dueño, Francisco Smiles, por el agrimensor Christian Heusser, en mayo de 1878, cuando amojona el campo sobre el "arroyo Sauce Grande", dice textualmente: "a donde cerca hay un paso del arroyo denominado "del Mayor Iturra".

"En una palabra: el hoy mal llamado Paso Mayor fue conocido y más aún, denominado en planos de la época, como "Paso del Mayor Iturra", luego, con el tiempo, la tendencia natural a "achicar" las nomi-

naciones extensas, quedó como "Paso del Mayor" y de allí, a la hoy conocida, pero que lamentablemente cambia mucho su sentido".

"Y sobre todo cae en el olvido el apellido "Iturra", que tiene verdadera importancia en la historia bahiense. Uno de los puntos más antiguos indicados en mensuras de la época, señalan a "la tapera de Iturra" sobre el Napostá, antes de llegar a su desembocadura en el mar. Y la primera "suerte" de "estancia" concedida en el hoy partido de Bahía Blanca fue otorgada a Juan Pío Iturra (marzo de 1834) en la zona conocida como "Paraje los Manantiales", pedido que en 1865 reivindica su esposa, doña Juana Seguel de Iturra. El Paso del Mayor Iturra hace alusión al hijo del matrimonio indicado, el sargento mayor don Francisco Pío Iturra".

"El mejor homenaje que podemos rendirle a este pionero —concluye el doctor Funes Derieul— es denominar de ahora en adelante al citado paso, como corresponde o sea: "Paso del Mayor Iturra" y no "Paso Mayor", que parece indicar un paso grande en extensión y no graduación militar".